

EL OBRERO

AÑO XXXI

NUM. 1478

Palma de Mallorca 22 de Agosto 1930

BALEAR

Toda correspondencia de Redacción dirijase al Director **Lorenzo Bisbal** Calle Sol 59 y la de Administración a **José Mata**, Calle Real 29.

Redacción y Administración: Calle María Cristina 47 (Cruz del Pueblo).

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

La industria de la pesca en Baleares

Ante su ruina inminente

Hace algunas semanas insertábamos en estas columnas una instancia que la Sociedad de pescadores «La Razón» había elevado al Ministerio de Marina pidiendo que fuese revocada cierta concesión que por real orden de 3 de abril de 1928 se hizo a la pesca del «Bou», de poder ésta ser efectuada, en invierno, a tres millas de distancia de la línea de costa en vez de serlo a las seis millas como sucedía antes de hacerse la aludida concesión. También se pedía en el mencionado documento que el litoral de Mallorca fuese dotado de otro Guarda-pesca por haber actualmente solo uno y ser insuficiente para atender al servicio de vigilancia de toda la provincia de Baleares, siendo este el motivo de que se infrinjan abusivamente las leyes y reglamentaciones de la pesca en perjuicio de la generalidad de los pescadores y de la propia vida de la industria del pescado.

La citada instancia se fundaba en que la pesca del «Bou» a las tres millas, con aparejos de arrastre mecánico modernísimos y una multiplicación excesiva de embarcaciones que a ella se dedican, de día y de noche, en invierno y en verano, es decir, sin desarmar nunca, ni aún en el tiempo de veda, y sin pescar realmente a las tres millas ni a las dos, sino en el interior de la misma bahía y a medio quilómetro de la orilla, como lo atestiguan las continuas y repetidas veces que han sido cogidas pescando en dichas aguas costeras la mayoría de dichas embarcaciones; en estas condiciones realizada dicha pesca, forzosamente ha de producir unas consecuencias desastrosas para esa rica industria marina que a tanta gente pobre sostiene y que tanta importancia tiene para el consumo público.

Los actuales aparejos de la pesca del «Bou» llevan unos pesados alambres que arrancan piedras y cuanto hallan a su paso por el fondo del mar, al que dejan limpio de todo pasto alimenticio y de todo refugio natural de los peces, desapareciendo, por tanto, sus medios de vida y de defensa en aquellas zonas que hasta ahora habían sido los criaderos de la buena pesca. Hoy están todas estas zonas trituradas, deshechas, hasta el extremo de que dentro de no muy largo plazo, según reiteradas opiniones de los pescadores e incluso de los mismos que pescan el «Bou», no se podrá cojer un pescado para atender a la necesidad de un enfermo. Con veintinueve palangres armados con cien anzuelos cada uno, la semana pasada solo se pudieron cojer dos Kilos de pescado y los que pescan con el *trasmall* (xerchas) hay día que no cojen ni una tercia.

Esto dará la medida de los efectos destructores que produce la pesca del «Bou» en dichas aguas costeras y de los motivos que ha tenido la Sociedad «La Razón» para elevar a la superioridad del Departamento de Marina la aludida instancia, la cual ha pasado ya a informe de las Juntas locales y provincial de pesca, habiendo informado favorablemente cuatro contra dos de las locales y desfavorablemente, por cinco votos contra tres, la provincial, siendo de notar que los que han votado favorablemente son Ibiza, Mahón, Alcudia y Sóller y desfavorablemente solo lo han hecho Palma y Andraitx, en donde ejercen gran influencia los propietarios y armadores del «Bou», hoy dueños casi únicos del Pósito de Pescadores y por este motivo y otros que hoy nos llamamos tienen mayoría en la Junta provincial y la local de Palma.

De todos modos la inmensa mayoría de pescadores balearicos están representados en las Juntas que han votado en pró de la instancia de «La Razón», aunque tenemos el presentimiento de que ésta ha de ser desechada a tenor del informe contrario de la provincial, cuya resolución mayoritaria contra dicha instancia no lleva otro fundamento ni razón que la de no ser serio el haber informado la citada Junta hace dos años para que se concediera lo que ahora se trata de quitar. El argumento es muy endeble si se tiene en cuenta que las circunstancias no son las mismas de entonces y que la experiencia ha demostrado que lo concedido hace dos años fué un gran error por las causas ya expuestas y otras que expondremos en sucesivos artículos.

Un programa y una acción comunes

Salvo contadas y prestigiosas excepciones, la idea sugerida a Largo Caballero y comentada certeramente por Araquistain, no tiene en la Prensa obrera aquella divulgación que su importancia merece.

¿Es que al movimiento obrero se le considera tan tímido que témese plantear en el seno de las Sociedades problema de tan vital importancia, cual el esquema trazado por Caballero en sus conferencias y últimamente en el *Boletín* de la Unión General de Trabajadores? Porque si bien es verdad que el Secretario de nuestra Central Sindical no ha expuesto un programa mínimo de reivindicaciones para una acción de conjunto entre el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, ha dicho lo suficiente para que los organismos sindicales y políticos a quienes puede afectar el principio, se pronuncien en uno u otro sentido. Si las Agrupaciones políticas, Sindicatos y Sociedades se manifiestan reconociendo la necesidad que tienen los trabajadores de evolucionar hacia una intervención directa y disciplinada en la vida pública del país, como exige el actual momento político, la organización obrera habrá entrado en la fase más importante de estos últimos tiempos.

No sé qué clase de temores pueden sentir quienes no piensen así, o pensando les domine el prejuicio de la discusión en las filas sindicales. Si examinamos los diversos matices ideológicos que tratan de influir en el espíritu de la clase trabajadora, puede observarse que sólo los elementos anarquizantes, que no están ni estarán a su lado, opónense al principio de esta idea. Y si quien está interesado acepta el principio, regular el procedimiento, vendrá después. No creo que la confección de un programa de conquistas y llegar a un acuerdo determinante de la acción a seguir, ofrezca más dificultades que las normales en todos los Congresos. Un programa y una acción comunes debe ser la divisa preferente que anime a los militantes socialistas y sindicales de la Unión General de Trabajadores y del Partido. Próximos a reunirse, los Plenos de ambos organismos nacionales. Si, para entonces, hay colectividades que tomen acuerdos sobre la conveniencia de aceptar y estructurar la idea de Largo Caballero, esas reuniones plenarias deben ser el comienzo de una era de actividades

que plasmen en algo de gran trascendencia en la vida social y política de España. Conformes con el principio, habríamos de estarlo también con un programa y una acción comunes.

CELESTINO GARCÍA

Un poco de lo mucho que enseña la historia

Entre el ideal, entre la organización social del mañana, en que la vida y libertad del hombre, de todo hombre, sea el primario, sea el fundamental interés, ante el cual todos, absolutamente todos los intereses se subordinen y sometan, y lo actual, ¿caben términos de transición? Claro que sí.

Bien sabido es que la razón elabora más deprisa que la Historia, que la sociedad tarda en recibir como interés propio suyo, como interés social, verdades definidas y declaradas con mucha anterioridad. La ingeniosísima ocurrencia de Fontenelle.—¿Cuánto tiempo se necesita para vulgarizar una idea falsa?—Una hora, o dos, o tres; y eso si anda muy despacio.—¿Y para vulgarizar una idea verdadera?—Un siglo, o dos, o tres; y eso si se anda muy deprisa.—resulta en la práctica más bien real que hiperbólica.

Y es que la sociedad no destruye ningún interés servidor de su vida, mientras no sea prácticamente sustituido por otro que facilite más y mejor su propia acción. Quien pretenda reemplazar un interés social sin poner en el lugar que éste ocupara otro que le sustituya con ventaja, será casi con toda seguridad arrollado, vencido e inutilizado. El interés social—conviene mucho que nunca sea olvidado—es siempre una realidad definida, concreta, fija, y no puede sustituirse más que por otra realidad que contenga esos mismos caracteres; pues la sociedad no puede vivir de vaguedades, de ilusiones, sino que necesita firme terreno en que apoyar su constante vivir, un vivir sin solución de continuidad, sin vacíos. Mientras a la sociedad sirvan los intereses con que en cada momento cuenta para su vida, aunque estos intereses estén por las desviaciones sociales más allá de la razón y de la justicia, no siente ni puede sentir el aguijón del cambio.

Lo que hay es que la vida social no es una recta, sino que está llena de cur-

vas, de hombres felices y desgraciados, de abnegaciones y sacrificios, de ricos y pobres, de esplendores y de miserias, de bondades, de dolores, de acciones justas y de acciones injustas hasta la iniquidad. Y como el alma colectiva está en permanente renovación y cambio, lanzando a la vida en todo momento nuevas aspiraciones y creando sobre ellas nuevos intereses, resulta necesariamente un continuo desequilibrio. En toda época, al lado de los elementos sociales predominantes, se dan factores negativos que aseguran la subsiguiente continuidad de la vida social, representando siempre esos factores negativos, contradictorios y contrarios a los predominantes, nuevas promesas, promesas de nueva vida que las instituciones sociales en vigor no pueden abarcar. La vida no es algo que de súbito pueda realizarse en su totalidad, sino que es algo continuo, de aspectos y modalidades diferentes en lo que siempre cabe poner algo nuevo que sustituya con ventaja a lo antiguo; al lado del es, el alma colectiva pone siempre el debe ser. Ahora bien, el elemento positivo, el lado bueno de una institución, de las instituciones sociales predominantes, está constituido por la potencialidad de beneficios que llevan dentro; y el factor negativo, el lado malo de ellas lo forman la imposibilidad de que de hecho esos beneficios alcancen y lleguen a todos.

El lado malo, el lado negativo, el no del feudalismo, lo representó la burguesía y en la medida en que su ideal, el ideal burgués, iba prácticamente revelando su capacidad comprensiva de más universales y más amplios intereses, de mayor y de mejor vida para la generalidad de los hombres.

La lucha de la burguesía contra el feudalismo revistió evidentemente el carácter de lucha de clases. La burguesía oponía al feudalismo la movilidad o comercio a la inmovilidad o amortización de la propiedad; la libertad, frente al privilegio; la soberanía colectiva y única, producto de todo el poder social, frente a la soberanía individual y jerárquica de los señores, &, &.

El feudalismo luchó contra la burguesía para conservar su situación de clase privilegiada, alegando la conveniencia general, a la par que el desequilibrio y merma que la sociedad sufriría de triunfar las aspiraciones burguesas; pero la burguesía iba sumando en su lucha a todos los que no tenían privilegio que conservar o que representaban escaso peso económico, que eran los más.

Frente a los privilegios en que el feudalismo se fundaba, contradictorios con los que constituían el eje del movimiento burgués, la burguesía tenía que actuar contra el feudalismo como una clase perfectamente definida, y así efectivamente actuó. Feudalismo y burguesía eran dos mundos distintos y opuestos, cerrados por principios que definían y limitaban perfectamente sus respectivos contornos y acotamientos. Dentro de ellos se agrupaban sus respectivos intereses, que, sucesivamente, al chocar se iban transformando, y esa lucha, verdadera lucha de clases, se mantuvo hasta que la burguesía triunfó, esto es, hasta que ésta pudo llevar

a la práctica el sentido universal de los principios que llevaba dentro, hasta que pudo constituir la sociedad sobre sus intereses y aspiraciones.

El lado negativo, el lado malo, el no de la burguesía, está hoy representado por el proletariado. Y así como la burguesía opuso al feudalismo, en su lucha de varios siglos, nuevos principios, el proletariado opone también a la burguesía principios nuevos. ¿Cuáles? En el próximo artículo lo veremos.

PEDRO FERRER PUJOL

COMENTARIOS

Realidades políticas

Nos parece lógico, en estos momentos que al parecer se están haciendo preparativos para devolver al pueblo español las pocas libertades que disfrutaba antes del veintitres, que los partidarios de las diferentes ideologías pongan de manifiesto los buenos conocimientos políticos del hombre que consideran jefe del partido de sus ideas, aunque en muchos casos no sea justo. Pero cuando se trata de un hombre que dice estar impregnado de idealismo liberal y democrático, que sale a defender la actuación política de uno de los viejos políticos más abominables —aunque se titule liberal— de la vieja política española, sólo puede justificarse de dos formas: ignorar la actuación política de este, o estar faltó del ideal que tan pomposamente manifiesta sustentan.

Aunque este sistema es ya viejo en España y estamos acostumbrados a esa clase de adulaciones, nos molesta ver a ciertos escritores que intentan desviar la opinión engañándola con falsos escritos.

A la parte del pueblo que no está contaminada del mal que viene padeciendo la política española, esta clase de artículos de servil adulación no le hacen olvidar el cuño del viejo político a quien adulan. Pero existe una juventud que ha vivido el desastroso período de la dictadura primorriverista, y los hombres de verdaderos sentimientos liberales es en esa juventud que han de fijar su atención, para evitar que la mala información la encauce hacia el foco del caciquismo.

Ahora bien: si se quiere orientar al sentimiento liberal que existe en Mallorca, ello no se conseguirá si su representación recae en los partidarios del que en flamantes artículos viene adulando el señor Enseñat.

No voy a negar, señor Enseñat, esas cualidades de buen político que usted dice ponía de manifiesto en los principios de su carrera, el señor Alba, ni la visión de ese realismo que le asigna; tampoco la pasta de gobernante estilo europeo. Nada de esto.

Pero, eso sí, quiero preguntarle si lo aprendió durante su estancia en París, porque antes de la dictadura de Primo de Rivera, o no lo sabía o no quería ponerlo en práctica.

¿Es que el señor Enseñat se cree que todos han perdido la memoria?

El señor Alba, no solo no solucionó el problema político español. Todo lo contrario. Precisamente se dejó pasar al período más desastroso y funesto para la ciudadanía y para la hacienda de España en momentos que su preferido formaba parte del grupo que dirigía los destinos de la nación. Y ahora, el señor Enseñat viene a retuclar la buena actuación política de dicho prohombre del liberalismo. No le valdrá (si no es con encasillado o por medio de la coacción) al grupo de los partidarios del señor Alba, por más que por esa serie de comunicados semificiales parece preparan el terreno para las próximas elecciones, a pesar de que presenten la figura de su jefe por el que intentaba solucionar el problema marroquí.

La parte sana del pueblo no olvida cuando en la sombra de lo que representaba el Parlamento español se pedía la depuración del acto criminal de Marruecos, por un pequeño grupo de hombres que sin encasillado ni pucherazo se sentaban en los escaños del Parlamento, mientras que una mayoría de hombres con título de liberal no encontraba causa justificada para enjuiciar a los culpables de los diez mil asesinatos en los desastres de julio de mil novecientos veintitres.

El jefe del liberalismo español, el Mesías que se esperaba para redimir al pueblo, perdió la capa de barniz, enseñando una vez más, por no saber—querer debe leerse—adaptarse a las realidades políticas del momento, la falsa situación del liberalismo español. Una vez más se traicionó la causa de la Democracia.

El realismo albista no nos convence, señor Enseñat.

JUAN LLADÓ

(Del Grupo Prensa de la «Juventud Socialista»)

Picotazos

De «El Día», bajo la firma de don José Enseñat:

«¿Fue Alba infiel a su papel liberal?»

En ese papel no le hemos conocido nunca al Sr. Alba.

Y menos ahora que por querrela suya está un periodista en la cárcel, «valentía» que no supo demostrar con los reaccionarios y dictadores que le injuriaron en 1923.

Prosigamos:

«Pero Alba no sólo se mostró inteligente y liberal, estadista y político...»

Si, y cuco, muy cuco, y sobre todo muy miedoso, muy cobarde políticamente.

¿Es que no se recuerda la media vuelta que dió ante la insolente pastoral del Arzobispo de Zaragoza amenazando con aconsejar a los feligreses una política electoral de hostilidad a la del gobierno si éste no retiraba su anunciada modificación del artículo 11 de la Constitución? ¡Y el liberal Alba se sometió!

Pero eso ni su abandono de Poder

en septiembre de 1923 no le dice nada, por lo visto, al Sr. Enseñat.

De «Correo de Mallorca»:

«La religión no es cosa que deba ser traída ni llevada por cómicos ni por coj mediógrafos».

Esto mismo decimos nosotros; para eso están las iglesias, fuera de las cuales, no deberían ser permitidas procesiones ni ceremonias religiosas de ninguna clase.

¿Como no protesta de eso, hermano fray Luis León, como también de «La Muerte y pasión de Jesucristo» y otros dramas y comedias y películas de autorización papal?

El amigo «Zeda» ha llegado de Valencia hecha su cabeza una cebolla, pues ha traído más deseos de escribir que un miura de despachar caballos indefensos.

He aquí algo suyo:

«...la grandeza de este espectáculo único que son las corridas de toros...»

Y de la manera que las concibe usted, última letra del abecedario, son más únicos y más grandes que la pirámide de Giseh.

¡Que bien le sentarían a «Z» una coleta y un sombrero cordobés! Pero a lo mejor lo tomarían por un chino distraído.

Y le echarían tomates.

Por lo visto ahora están de moda las porterías.

¡Y que no dan pingües beneficios!

Si no, que lo diga el portero Zamora.

«3.000 pesetas mensuales además de los pluses que serán crecidísimos en determinadas ocasiones, y el beneficio a los dos años, que serán unas 200.000 pesetas.»

¡200.000 pesetas! Casi nada.

«Cualquiera no toma cariño a una portería de éstas.

Ya lo ves, lector: lo que un tiempo era deporte, recreo, ahora resulta uno de los negocios más productivos. Y de los que no pagan contribución al Estado. ¿Es esto justo?»

Lo que son las costumbres pueblerinas.

Este mes se han celebrado en Artá las acostumbradas fiestas patronales y mientras los cabezudos recorrian las calles acompañados de música y chirrimias, unos señores acompañados de un cura y el Alcalde iban de casa en casa vendiendo escapularios, mientras unos chiquillos llevaban una espuerta grande en la que recolectaban trigo y dinero.

¿Verdad que son esas costumbres pueblerinas muy pintorescas, hermano fray Luis León?

¿Y que le parece el espectáculo ese bajo el punto de vista moral y religioso?

Espera su autorizada opinión, de rodillas,

Pic

Comentarios de actualidad

¿Habrá o no habrá elecciones? Esta pregunta nos la hacemos muchas veces y confesamos nuestra perplejidad ante la respuesta.

Por un lado se están haciendo muchos preparativos por los diferentes partidos políticos—de los viejos políticos—para volver otra vez a las andadas, a los mismos procedimientos predictatoriales, que eran de burlar los legítimos deseos del pueblo y el de hacer una política ignominiosa que ha llevado al país a un estado económico lamentable, continuado y agravado por la dictadura primoriverista y la actual, cuya inestabilidad de la situación política presente, trae por corolario la baja de la peseta.

Los socialistas, opinamos que la situación de España se arreglará con un cambio de régimen, no de gobierno. El cambio de gobierno sería lo mismo que el poner remiendos en odre viejo. Lo mejor es un odre nuevo. Se impone, pues, para la salvación de nuestra desgraciada nación, el derrocar el régimen que desde la proclamación de Alfonso XII por Martínez Campos iniciada en Sagunto, ha venido rigiendo los destinos de España, conduciéndola con sus malos gobiernos, al caos que hoy se halla.

Por eso nosotros temblamos ante las próximas — ¿próximas? — elecciones. Vemos y adivinamos que en lugar de ser *brutalmente sinceras*, van a resultar al revés.

El celebrar las elecciones de diputados sin antes haber hecho las de concejales y diputadas provinciales, acusa evidentemente que se está preparando de una forma capciosa, el tinglado electoral y a su imagen y semejanza, para así asegurarse una mayoría adicta a los poderes oligárquicos, una mayoría monárquica, para así contrarrestar y anular los anhelos legítimos del pueblo, cristalizados en sus verdaderos representantes los socialistas, que son los que más están decididos a exigir las responsabilidades de toda clase a los causantes del desquiciamiento de nuestro país.

Los socialistas, que son los únicos que están seriamente organizados en España y tienen un programa bien definido, son los que han dejado oír su voz de protesta por la forma en que están anunciadas las futuras elecciones, de hacerse con los mismos ayuntamientos y diputaciones de ahora, cuyas mayorías han sido nombradas por real orden, y nuestro compañero Andrés Saborit, concejal madrileño, protestó en una sesión de los propósitos del gobierno actual de llevar a cabo en la forma anunciada, las tan cacareadas elecciones, si es que se celebran.

Del día 20 del actual hasta el 3 de septiembre, se expondrán al público las listas electorales. Conviene, pues, que los ciudadanos, los trabajadores que quieren hacer uso de sus derechos de ciudadanía, vayan a cerciorarse si han sido incluidos y caso contrario, pueden ir a la Casa del Pueblo, en donde la comisión que tiene nombrada la Agrupación Socialista, se cuidará de hacer

los trabajos pertinentes, para que los ciudadanos cumplan su deber como tales.

Nosotros aconsejamos, caso de efectuarse las elecciones, a los obreros y a aquellos ciudadanos que sientan en su pecho el álito liberal y democrático, que voten a los socialistas, pues ellos, por estar adscritos a un ideal que defiende de verdad al pueblo por proceder del pueblo mismo, son los únicos, entre el maremagnum de los políticos viejos y algunos nuevos que quieren el borrón y cuenta nueva, que pueden salvar a España de la pendiente en que va rodando por culpa de los malos gobernantes.

¡Trabajadores, votad por los socialistas!

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(Del Grupo Prensa de la «Juventud Socialista»)

SOCIALISMO Y ANARQUÍA

Para un joven socialista

Oiga, buen amigo y compañero: En un artículo de ocho largas cuartillas se enreda usted con el tema que encabeza estas líneas. Total para decir que no conoce lo que quiere tratar y para pedir que los demás le desentrañen el problema. Usted ama mucho al Socialismo y tiene mucha fé en él, pero para conocerle en su detalle doctrinal, mejor que escribir tanto pidiendo que los otros se lo expliquen es cojer libros y folletos de los maestros socialistas y leerlos y releerlos meditando mucho lo leído hasta estar bien impuesto de su esencia. De esta manera es como se aprende y sólo cuando se sabe bien una cosa es cuando se puede tratar de ella públicamente, no para estimular a los demás a que le den explicaciones, sino para enseñar a los que no lo saben, para difundir lo aprendido, si es que se juzga bueno.

Y aún así, aún cuando se sabe bien de un asunto no es tan fácil como parece tratarlo por medio de la prensa, ya que para ello se necesita cuando menos saber expresar lo que se siente y quiere tratarse; saber expresarlo para que lo entiendan los que han de leerlo, aún cuando el escrito carezca de bellezas literarias, con las cuales no debemos señalar los que a duras penas podemos mal expresar nuestro pensamiento en unas cuartillas. Uno de los peores males para los que empiezan a escribir en periódicos obreros es querer meterse demasiado en filosofías y querer afiligranar sus escritos con palabras rebuscadas y generalmente mal aplicadas y mal comprendidas.

Las formas llanas y sencillas son las mejores para dar claridad a los asuntos que en la prensa quieren tratarse. Las mejores y las más hermosas, puesto que la literatura más bella, es la que es más útil a los entendimientos, la que proporciona más luz a las inteligencias.

Tengamos en cuenta, pues, al escribir cuartillas para este periódico, lo siguiente:

1.º Tener conocimiento y dominio de lo que se va a tratar.

- 2.º No tratar de nada que no se tenga el convencimiento de que es oportuno y útil.
- 3.º Emplear formas sencillas y claras para expresar lo que se quiere.
- 4.º Tener cuando menos un poco de sentido de redacción.
- 5.º Leer cuatro veces o más lo que se ha escrito antes de enviarlo para la imprenta, en la seguridad de que cada vez se encontrarán palabras que modificar y conceptos que corregir.

Comunicado

Hemos recibido del Sr. Estarellas el siguiente escrito que, como prueba de imparcialidad, insertamos a continuación:

Palma de Mallorca 18 de Agosto de 1930.
Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.
Presente

Muy señor mío:

Por el brillante historial que orla el semanario de su digna dirección, defenso siempre de la verdad, aunque no estuviera vigente el artículo 14 de la Ley de Imprenta, no dudo tendrían cobijo en sus columnas estas cuatro mal hilvanadas líneas para destruir las falsenades desfigurando los hechos, en el artículo sin firma, inserto en EL OBRERO BALEAR número 1477 correspondiente al 15 del actual, bajo el epígrafe de «Un Atropeño».

Adversario a las polémicas, habría deseado contestar si en ello no se me hubiera ofendido mi dignidad, reconocida y patentada por cuantos hombres honrados han desfilado por esta su casa en calidad de operarios, cuya laboriosidad ha sido en toda ocasión, premiada con creces.

Por lo mismo, le insto a que me publique las prudentes líneas y con anticipadas gracias quedo de Vd. affmo. s. s.

RAFAEL ESTARELLAS

ACLARANDO CONCEPTOS

Con referencia al primer párrafo, dejo al libre albedrío de los antiguos (en su mayoría) operarios que trabajan en casa, a quienes no he provocado jamás su odio ni han vislumbrado tampoco soberbia en mí, pues ellos dirán si o no mi trato ha sido siempre amistoso con los fieles cumplidores de su misión, con los laboriosos quienes hánnme encontrado en toda ocasión dispuesto a mitigarles sinsabores del destino.

Si odio ha morado en mi casa, lo habrá provocado algúna *holgazán*, más ni éste siquiera ha partido jamás de mí; sus compañeros de trabajo habrán sido quienes lo habrán *fastidiado*, al recordar que si entre doce apóstoles hubo un traidor, nada de extraño tiene que entre un núcleo de honrados y competentes operarios, se *cuele* un *vago* maleante; de vida indeseable que nació fatigado y siente horror al trabajo.

Lo de *nuevo rico*, no me extraña, si bien la envidia, es para mí, digna de compasión. Legué de mi padre (q. e. p. d.) el fruto de su laboriosidad, honrándome en poder ser su continuador.

Lo de concejal de la Dictadura no es para mí una mancha; como ciudadano fui oportunamente llamado a la Casa de la Villa y como tal cumplí decorosamente mi cometido. Si se hace el balance de mi breve actuación, se encontrará en mí haber una labor sana y desinteresada,

cuyas obras en beneficio de la Ciudad se mantienen fieles testigos.

Y únicamente dos palabras sobre el despido legal de José Bisquera, pues que este se hizo sin omitir requisito alguno.

Obvio es hacer historia para demostrar que podía y debía prescindir de sus servicios.

Pocos laureles le habrán valido su hazaña al poner en entredicho mi reputación.

Denuncié al Bisquera a la Comisaría de Vigilancia, no abusando de la amistad que pueda unirme con persona determinada afecta al Cuerpo, lo hice a un respetable señor que allí encontré, que seguramente estaría de servicio.

De esta forma obraría cualquier hombre cabal que usara del cerebro, si se viera amenazado por un ente cuyo afán no fuere otro que el escándalo público y para librarse de tan bajo bochorno, no considerándolo digno de su calidad denunciara el caso a las Autoridades para que ellas procedieran según la Ley les dictara.

Caso parecido fué el mío: Tras cumplir con mi deber para evitar escándalos públicos, continué tranquilo mi vida normal. Y puesto que el asunto está en trámite me limitaré a lamentar una vez más lo ocurrido, poco común en mi casa donde la mayoría de operarios *que me odian*—según el articulista—hace ocho: diez y hasta veinte años que con su laboriosidad honrada y competente tarea ganan el sustento de sus respectivas familias.

Y nada más.

RAFAEL ESTARELLAS

Adelante jóvenes de Alaró

En el pueblo de Alaró se fundó, hace unos tres meses y medio, una sociedad juvenil denominada «La Aurora». Su objeto es el de procurar la instrucción en los jóvenes trabajadores. Dicha sociedad va progresando moral y materialmente de una manera extraordinaria; son muchos los jóvenes que, al comprender su objeto y los fines que persigue, piden su ingreso.

El entusiasmo es enorme; esta sociedad inicia el despertar de los jóvenes con propósitos firmes de instruirlos y educarlos, sacándolos del estado de ignorancia en que se encuentran, a cuyo fin ha dado un curso de charlas entre sus asociados que; contra lo que creíamos, han resultado verdaderas conferencias con temas científicos y sociales.

Muy bien, compañeros de Alaró, así se hace; seguid, continuad estas charlas que hacen una gran labor en pró de la causa obrera, la cultura y el Socialismo. Instruid a la juventud para que sepa cual es su camino, su deber de trabajadores que, a mi entender, es el de la unión, redención y emancipación obreras.

Los viejos se retiran ya de la lucha; pero conducen, enseñan y cifran sus esperanzas en los jóvenes, deber de éstos es aprovechar sus enseñanzas, combatir, luchar en pró de la libertad y la justicia y continuar enérgicamente sin desmayar, la obra redentora de aquellos hombres que por su avanzada edad tuvieron que dejarla legándola a sus sucesores. Si éstos saben comprenderlo y se dan perfecta cuenta de que tienen el deber de prepararse para la lucha, se interesarán y prepararán para la implantación de un nuevo régimen más noble, justo y humano que el actual.

El Socialismo es el ideal que tiene esta

aspiración. El Socialismo será el único que, de una manera noble y equitativa resolverá el conflicto existente entre capitalistas y trabajadores. Marchemos hacia él, aceleremos sus pasos para que su implantación sea un hecho, cuanto antes mejor.

Jóvenes de Alaró: ayudad a «La Aurora» y trabajad para la constitución de la «Juventud Socialista Alaronense». «La Juventud» es lo único que falta en este pueblo y la cual está ya en proyecto, confiando sus organizadores en el éxito de su esfuerzo.

Seguid adelante, jóvenes de Alaró, siempre adelante.

G. JUAN MAS
(De la Juventud Socialista Palmesana)

DE CIUDADELA

BIEN VENIDO

Estos días ha llegado procedente de Madrid, el culto profesor don Angel Muerza, quien viene para dirigir la Escuela del paseo de San Nicolás.

Todos los elementos liberales y liberales de esta ciudad se muestran entusiasmados porque en Ciudadela toda enseñanza que no sea dirigida por religiosos tropieza con muchas dificultades.

Desde tiempo inmemorial se viene luchando en esta ciudad por la implantación de una Escuela Graduada y en vista que todos los trabajos hechos en este sentido se han estrellado contra la intolerancia de las mal llamadas clases directoras, incluyendo en ellas a todos los alcaldes y mayorías monárquicas: (de la minoría Republicana se distinguió a favor de la Escuela Graduada nuestro buen amigo D. Juan Torres, incansable batallador a favor del pueblo). No hemos visto más que un remedio eficaz para combatir el analfabetismo y este remedio ha sido que el pueblo, de su peculio particular, pague lo que por obligación le tendrían que pagar.

Hemos tenido el gusto de visitar a D. Angel Muerza quien con su carácter amable nos ha explicado su manera de pensar en materia pedagógica de quien quedamos más que satisfechos.

D. Angel Muerza es un joven lleno de entusiasmo al que damos nuestra más cordial bienvenida y nos ofrecemos en todo lo que le seamos útiles.

MAGIN CARRETERO

SE NECESITA

Un desvirador de suela a máquina.
Para informes: Plaza de la Cuartera
C'AN RAFALET

Comité Paritario interlocal de Industrias Químicas de Baleares (Sección de Curtidos)

ANUNCIO

Habiendo sido aprobado por el Ministerio de Trabajo y Previsión el Censo obrero de Curtidores, por el presente anuncio se hace saber a los obreros del gremio que por el COMITÉ en su sesión ordinaria mensual celebrada el día 6 de los corrientes se tomó el siguiente ACUERDO:

«Los obreros inscritos en el CENSO y los que deseen inscribirse en el mismo, deberán recojer el CARNET en la SECRETARÍA DEL COMITÉ hasta el día primero de Octubre próximo. Advirtiéndoles que de no hacerlo les deparará el perjuicio o perjuicios que se deriven de la BOLSA DE TRABAJO, ya que se tratará de establecer el acuerdo de prohibir la contrata de obreros que no se hallen provistos del correspondiente Carnet acreditativo de su inscripción en el Censo.

Palma de Mallorca 9 de agosto de 1930.
—P. A. del C.—El Secretario, Luis Montaner.—V.º. B.º.—El Presidente, José Aragonés.

Suscripción pró-fondo electoral socialista

Existencia anterior 135'45 pesetas.
Pedro Oliver, 0'30 pesetas; Juan Lladó, 1'00 id.; Rafael Mercadal, 0'25 id.; Agustín Lladó, 1'00 id.; Jaime Rebassa,

0'50 id.; Miguel Grau 0'40 id.; Rafael Rigo, 0'50 id.; Pedro González, 0'25 id.; Antonio Valls; 0'25 id.; Lorenzo Bisbal, 1'50 id.; Jaime Bauzá; 0'30 id.; Miguel Mut, 0'50 id.; A. B., 1'00 id.
Total recaudado, 156'70 pesetas.

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior. 283'70 pesetas
A. B. 0'45
Agustín Lladó 1'00
Suma total. 285'15

Botones de Pablo Iglesias

Se participa a todos los compañeros que quieran llevar en la solapa el botón con el busto de nuestro estimado maestro Pablo Iglesias, lo comuniquen al compañero Vicesecretario de la Juventud Socialista Agustín Lladó Font, o en su caso al Conserje.

Su precio es de 1'25 pesetas uno.

Correspondencia Administrativa

ESPORLAS.—Recibí del correspondiente Francisco Ferrá, por pago de paquetes 16'75 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Julio de 1930.

El Administrador,
José Matas

J. C. impresor, Palma

En las páginas del libro de la "Economía,, se escribirá en letras de oro el nombre

LA FILADORA

por ser la casa que da más beneficios al público.

La dirección con objeto de reducir las existencias ha dispuesto una

ASOMBROSA BARATURA VERDAD

rebajando todos los artículos de sus varias secciones, los cuales se venderán a **precios nunca vistos hasta ahora en Palma.** Para que el público se de una idea, detallamos a continuación algunos precios.

Batista para batas	desde 0'50 Pts. mt.	Driles mallorquines traje caballero	desde 1'25 Pts. mt.
Etamines para vestidos	» 1'25 » »	Camisetas caballero	» 0'90 » una
Percales para batas y camisas	» 1'25 » »	Corbatas alta novedad	» 0'50 » »
Crespones para vestidos	» 2'50 » »	Traje (americana y pantalón) estambre forrado a medida esmerada confección.	50 Ptas.

Visite esta casa y se convencerá que en ella podrá obtener: georgettes, crespones, lanas, sedas, artículos blancos, percales, listas del país, medias y calcetines, lanillas y driles para caballero etc. con gran rebaja en los precios

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

VENTAS AL CONTADO

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA.

Zapatería "LA ARGENTINA,,

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ - ELEGANCIA - ECONOMIA

La casa más preferida por los hogares bien administrados
Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62 (No equivocarse) PALMA